

第一回 參議院決算、労働連合委員會會議錄第三号

國第一回 參議院決算、勞働連

付託事件

○國家公務員法案（內閣送付）

○國家公務員法の規定が適用せられるまでの官吏の任免に関する法律案（内閣送付）

牛徑二題二十三分題會

## 本日の会議に付した事件

○委員長(下條康督君) 只今から連合委員会を開きます。最初に、齊藤國務大臣に……。  
○國務大臣(齊藤謙夫君)、これでは不  
　　明いたします。

我が國現在の官吏制度は、明治以來多年の傳統の上に築き上げられて來たものでござりまするが、日本國憲法の施行せられました今日、ここに旧來の傳統を一變しまして、新憲法の精神に則つて新たなる基盤の上に、國家公務員の制度を立てるということは、現下の必然的な要請であり、又このことは新日本建設の大事業を完成する上におきましても、要緊の要務であると存ります。以上の見地からいたしまして政府におきましては、先般來誠意これが研究を重ねて參ったのでござりまするが、ここに成案を得まして、國家公務員法案を立案し、今期國會の御審議を頼むことに相成つたのでござります。

べき各般の根本基準を掲げまして、科學的合理的な基礎の上に、民主的な方法で國家公務員を選択し、且つ指導すべきことを定めまして、眞に國民全体の奉仕者として有能誠実な職員を確保し、以て國民に対して公務の民主的且つ能率的な運営を保障することを目的とするものであります。

次に本案の要点につきまして大体御説明をいたしたいと存じまするが、先ず本案の適用範囲についてであります。本案は國家公務員の職を一般職と國務大臣との他の特別職とに分つこといたしまして、この法律は一般職に属するすべての職にこれを適用することいたしたのであります。

次にこの法律運営の中核機關といたしまして本法の完全な実施を確保し、その目的を達成するために内閣総理大臣所轄の下に人事院を設置することにいたしました。而してこの人事院は公務員の職階、任免、給與、恩給その他公務員に関する人事行政の総合調整に関する事項等を掌ることにいたしましたが、この組織につきましては人事行政を民主的ならしめると同時に、これが運営の嚴正公平を期するがために、これを構成する人事官の選任方法、身分の保障等につきまして所要の規定を設けて本法の趣旨の達成に遺憾なきを期している次第であります。

次に官職の基準として、先ずすべての國民はこの法律の適用について平等であります。又は門地によつて差別せられないので、根本基準を定めたのでありま

ます。又この法律におきましては從來の官吏の身分的區別はこれを排除することとなり、國家公務員の職につきましては原則としてすべて試験によることとして、殊に採用試験はすべての國民に対して平等に公開せらるべきものといたしますして、任用の公正明朗を期することにいたしたのであります。

次に國家公務員の能率増進を図るために必要な各種の施設をなすべきことを定めておるのであります。

次に國家公務員の分限及び懲戒に関する事項につきましては、本人の意思に反して罷免に必要な事由に該当する場合のみに列挙する事由の範囲を定めたものといたしまして、尙國家公務員に對する保護として、これに対する不利益な処分について異議がある場合においておきましては、これを人事院に訴えて審査を要求し得ることとしたしておるのであります。

これから次に國家公務員の服務につきましては、國家公務員は國民全体の職務の遂行に當つて全力を擧げて、この精神に在きまして諸般の服務を

以上國家公務員法につきまして、この概要を説明したのであります。尚この機会に國家公務員法の規定が適用せられるまでの官吏の任免等に関する法律案の趣旨を御説明いたして置きます。

即ち國家公務員法の規定は、各官職について順次その適用を見るのでござりますが、この適用がなされまするまでの間の官吏の身分取扱いに関して、法制を備える必要があるのであります。が、暫定的の措置でありますので、概ね從前の例によらることいたしたのであります。これを併せて御審議の上議決あらんことをお願いいたします。尙詳細の點は政府委員からして説明いたします。どうかよろしく御審議の程をお願いいたします。これを以て大体提案の理由といたします。

○政府委員(前田克己君) これでは私から國家公務員法案の内容につきまして、少しく詳細に御説明申上げます。

本法案は、本則百十條、附則十四条から成る相当廣範なものであります。が、その内容は大体三つの眼目から成立つておるのでございます。「第一」は、本法の目的及びこの適用範囲に関する事柄なのであります。「第二」は、この法律実施のための中枢機関たる人材院に関する事柄であります。(第三は、國家公務員制度の実体をなすところの各般の根本基準に関する事柄)をあります。

ニニニ先ず第一の眼目の点であります。が、本法案は、この髪頭に、本法案の目的とするところを掲げます。

の法律は官職についての諸般の基準を掲げ、職員が公務の遂行に当りまして、最大の能率を發揮し得るよう、民主的な方法でこれを選択し且つ指導すべきことを定め、以て國民に対し、公務の民主的且つ能率的な運営を保障することを目的とするものであることを明かにしておるのであります。

次に本法の適用を受ける國家公務員の範囲でありまするが、國家公務員の職を一般職と特別職とに分ち、特別職は、本法の適用からこれを除外しておるのであります。而して特別職は、第二條に列記された各種の職でありますて、特別職以外の職を一般職とするのであります。この特別職の中には、第一に、從來自由任用に委されておりました官職、即ち國務大臣その他の政務官及び祕書官を掲げますると共に、各省のいわゆる事務次官、それから建設院及び終戰連絡中央事務局の長、宮内府長官等をもこれに加えました。第二に、会計検査院の検査官の如く、その任命について國会の選挙、議決、又は同意を必要とする職員の官職も特別職となつております。第四に、單純な官務に雇傭される者の職を特別職としたしました。これらの職員は、その仕事の性質が、一般行政職員とは異なつて適用することは必ずしも適當ではないと認めるによるのであります。

尚國會議員、裁判官等も同様の趣旨でこれを特別職の中に数えております。

235

以「人事院に属する主要なもの」を考  
がこの法律の適用を受けるわけであり  
ます。但し、この一般職の中に含まれ  
る官職の中でも、外交官、領事官、学  
校教員、裁判所の職員、検察官等につ  
きましては、その職務の特殊性に基き  
本法上の適用上若干の特例を要するこ  
とも考えられますので、これ又法律或  
いは人事院規則によつて例外規定を設  
ける途を附則の方において規定いた  
しております。

次に第二の目次であります人事院  
に関する諸規定、これは法律では第二  
章に規定されておるのであります。人  
事院はこの法律の完全な実施を確保  
し、その目的を達成するため、内閣總  
理大臣の所轄の下に設けられるもので  
あります。先ずその組織について申上  
げます。人事院の首腦部は三人の人事  
官を以て構成せられております。この  
中一人がその総裁に任命されるのであ  
ります。この三人の人事官が人事官会  
議を構成いたしまして、この合議によ  
りまして人事院運営の重要事項を決め  
て行くわけであります。

人事官の任命につきましては、努め  
てこれを民主的な、しむると共に、内  
閣の判断を避ける意味におきまして、  
特に両議院の同意を得て、内閣がこれ  
を行うことといたしました。人事官は  
天皇の認証官であります。任期は六  
年であります。人事官たるべき者の資  
格要件としましては、人格が高潔で、  
民主的な組織と成績本位の原則による

十五歳以上の者たることを要するといふたしておるのであります。かような科学的、合理的な人事管理を主眼とする本法案の趣旨の達成に遺憾なきを期せんとするに外ならんのであります。尙ほ法案は、人事院の公正中立を確保するため、人事官同志の間に、同一の政党に属する者、又は、同一の大学学部の同一学科の卒業者等がないように、所要の制限を設けますと共に、人事官の身分を保障するため、この退職の事由を法定し、又罷免につきましては、心身の故障、職務上の義務違背等の場合においては、内閣総理大臣の訴追に基く最高裁判所の彈劾裁判を必要とする旨を定めておるのであります。

外は、織ね人事院規則を以つて定むべきものとしておりますが、これは主として人事管理上の諸準則が、専門技術的な性格のものであることによるものであり、かたわら人事院が総合的、中立的な立場を基盤といいたしまして、これら諸準則の一元性及び公平中立性を期待せんとするものであります。以ての外人事院の具体的な権限として主要的なものは、これは後に触れる機会がござりますが、職階制の立案、給與制度の立案、試験及び選考の実施、恩給制度の立案、公務傷病等、に対する補償制度の立案、職員からの不服の申立ての審査、人事行政に関する勧告等であります。以上が人事院の組織権限についての大要であります。尙人事院と各省との緊密な連絡を確保するためには、各省の人事主任官を以て構成する人事委員会議を人事院に置くこととして、人事行政の全般に円滑なる運営を期しております。

た場合にこれを補充する方法とします。任命権者は、採用、轉任、昇任及び降任のいずれによるものも自由あります。ただ特別の場合には人事試験によることが原則であります。この試験は官職の、先程申上げました職階制に基づく分類に応じまして、人事院の定める試験機関によつて行われ、最低限度の受験資格を設けさせることを認める外、すべて公開の原則によつてなん人でも試験を受け得られます。尤も人事院の承認のありました場合は、公開競争試験によらず、選考の手法による途が開かれております。次に昇任であります。これは原則として下級在職者間のやはり競争試験によるものであります。この場合も競争試験不適当とする特別の場合には在職者従前の実績に基づく選考等の方法によるものと定めてあります。以上のように競争試験によつて採用昇任を行おうとする場合には、任命権者からの請求に應じて人事院は予作成しておりますところの任命候補名簿に記載してある者のうちから、名簿に記載してある者のうちから、用さるべき一人について、各五人の候補者を推薦するのであります。任命者はこの中から適任者を任命することができるのです。

以上述べましたのは本來の任用の手続であります。緊急を要する場合等で、本來の手續によるものでない場合には、一定の條件の下に臨時に職員としての任用を行うことができるる定めであります。次に第四節に移りまして、これは職員の給與に関する規定であります。先ず給與は官職の職務と責任に應じたものでなければならぬといふ根本基準を掲げ、この趣旨はきわだけ速やかに、且つ現行制度に適當な考慮を拂いつつ、可能な範囲で作成せらるべきものとしているであります。而して給與は法律で定める給與準則に基づいてなさるべきものであります。人事院は職階制に適合した給與準則の立案の實務を有する旨を定めております。尙ほこの給與準則には俸給表が規定されるべきものであり、この俸給表には職階制による等級ごとに一定の幅を以て俸給が定められ、且つこれは生計費、民間における賃金、その他的事情を考慮して定めらるべきことを要求しているのであります。尙ほ給與に關しまして人事院が適法、且つ公正に給與の支拂が行われることを確保するため、各廳を監視する任務を與えられ、給與與辨を検査し、必要があるときは取扱いの是正を命ぜる等の権限をもつことといたしております。第五節は職員の能率に關しましてこれが十分に發揮され、且つその着進が図られなければならぬという根本基準を明らかにし、これがために勤務成績の評定並びに能率着進計画の樹立及び実施等について規定いたしているのであります。從来職員の能率着進に関する科学的乃至計画的な措置は遺憾ながら極めて不十分でありましたので、この欠点を是正す

るために、人事院の定めるところに従いまして所轄行政廳の長がその職員の執務について定期的に勤務成績の評定を行い、こうして職員の執務に遺憾なきを期することとし、同時にこれを職員の昇給、昇任或いは降任免職等の際の公正な基礎材料たらしめることにいたしているのであります。次に他方人々事院の綜合的な企画の下に關係各廳の長は職員の教育訓練、保健・元氣回復、安全の保持、厚生に関する事項について具体的な計画の樹立及び実施を定めまして、積極的に職員の能率向上、福利の増進に資さなければならぬことを規定いたしております。第六節は分限、懲戒、公務傷病に対する補障の規定であります。これらはすべて公正に行われなければならないという根本の基準を明かにいたしますと共に、分限に関するまでは身分保障、欠格による失職、本人の意に反する降任及び免職、本人の意に反する休職の効果等について規定をいたしております。申すまでもなく職員は國民全体の奉仕者として、安んじて職務に専任できることにいたさなければなりません。これがために法律に定める事由による場合の外は、本人の意に反して降任、休職又は免職されることがないこととすると共に、人事院の規則が定める事由にいたしまして、職員の身分を保障いたしております。免職、降任の理由といしましては心身の故障のため、長期休養を要する場合及び刑事事件に関し起訴された場合に対する適格性の欠除の場合を挙げました。休職の理由といしましては心身の故障のため、長期休養を要する場合、心身の故障の場合及び官職に対する適格性の欠除の場合を挙げました。休職の理由といしましては心

を挙げております。而して休職者は休職期間満一年の経過により当然退官いたすのであります。次に懲戒に関する規定であります。が、懲戒処分は免職、停職、減給又は譴責の四種といたしました。懲戒の事由といたしましては、本法又は人事院規則違反の場合、職務上の義務違反は職務怠慢の場合、それから國民全体の奉仕者たるにふさわしくない非行のあつた際、この三つを挙げておるのであります。尙從來懲戒につきましては事前の手続きとして、原則として懲戒委員会に付議することとなつておりました。が、本案では任命権者が直ちに処分を行ひ得るものとし、後に述べます如く、人事院の事後審による救濟の途を設けて処分の公正を期することいたしました。以上が原則であります。が、臨時的職員、或いは條件付任用期間中の職員等に關しましては、この特殊性に顧みましては、この規定を適用しないこととしたしております。これから同じ節の中で保障に関する規定であります。が、これは職員の勤務條件及び二の意に反する不利益な処分に關しまして職員に対する発言の機会を與えんとするものであります。以て分限及び懲戒等の公正な運営を確保するための裏附とすると共に、すべての職員をして欣然として積極的に職務に専念することを得せしめようとする趣旨によるものであります。これがために一方には要求する途を開くこといたしました。職員は俸給給料その他あらゆる勤務條件に関し人事院に対して、人事院又は所轄廳が適当な行政措置を行うことをた。すべてこの要求に対しましては人材院は事案を審査判定し、必要あると

きは一定の措置を取らなければならぬのであります。又次に職員がその意に反しまして休職、降給、降任、免職その他著しい不利益な処分を受け、又は懲戒処分を受ける。この処分の際に処分の事由等を記載した説明書の交付を受けまして一定期間内に人事院に審査を請求することができる」といたしておるのであります。この審査の請求に対しましては、人選院は事案を審査をして、処分の正当なときはこれを確認いたしますが、正当でないときはこれが是正について所要の措置を取るべきことといたしておるのであります。尙ほ隙の一つといたしまして、公務傷病に対する補償についても所要の規定を置いておられます。第七節は職員の服務に関するもので、すべて職員は、國民全体の奉仕者として、公共の利益のために勤務し、且つ、職務の遂行に当つては、全力を挙げてこれに専念しなければならない。という根本基準を明かにいたしまして、又服務の宣誓、法令及び人事司の命令に従う義務、政治的行爲の制限、私企業からの隔離、他の事業、又は事務の開與制限等について規定をいたしました。次に職員の服務に関する点では大体從前の官吏服務規律にも相当詳細に規定されております。今回の規定も趣旨においては、大差のない事項も多いのでありまするが、ただ二、三の点につきまして新しい規定を設けておるのであります。即ち國家公務員の自覚に徹せしめるため新たに宣誓の義務を負わせることといたしました。又國民全体に対する奉仕者として眞に中立的な立場で職務に専念すべしといふ公務員の本質に顧みまして、政党又は政治的目的のために寄附金等の他の

利益を求める、若しくはこれを受領し、又は何らの方法を以てするを問わず、これらの行為に閥輿することを禁止いたしました。更に特別の場合の外、公選による公職の候補者となること、及び政党又はその他の政治的團体の役員となることを禁ずることといたしました。更に職員に対し廣く商業、工業、金融業等の營利を目的とする營利企業の役員、顧問、評議員等の兼職を禁じますと共に、ひそかに營利企業を營むことも禁止いたしておるのであります。尙職員の在職中の職務執行の公正を期するために、退職後二年間は原則として、その者が退職前二年間に在職しておりました官職と密接な關係にある營利企業を代表する地位に就職してはならないということにいたしました。又營利企業につきまして株式の所有の關係、この他の關係によりまして、当該企業の經營に参与し得る地位にある職員につきましては、職務遂行上特に留意する必要がありますので、本人の株式所有的關係、この他の關係について報告を徹することができる途を開き、報告に基きまして關係の存続が適当でないと認めるときは、その旨を通じし、更に進んでは職員が当該職業との關係を断つか、退職するかしなければならないことといたしました。最後の節は、退職者に対する恩給に関する規定であります。恩給制度は公務員として相当期間忠実に勤務して、退職した職員の老後の生活に資るために、必要な所得を與えることを主要な眼目とするものであります。現行の恩給制度も勿論この趣旨は不体相似たものでありまするが、受給者の範囲、この内容等について今後十分人事院において

研究した上で、現行制度の改むべき点は改められて行くものと考えております。

以上の外、本法は第四章におきまして  
本法の施行に必要な罰則を決めてお  
ります。それから附則におきまして本  
法の施行期日、その他本法の施行につ  
いて必要な経過措置等を規定いたして  
おるのであります。本法の一般的な施  
行期日は明年の七月一日であります。  
併し人事院は遅くとも昭和二十四年の  
一月一日には委嘱をしなければならぬな

一月一日に本法律が施行されからそれからいろいろがこれまでの暫定措置いたしましたが、いということになります。ところがこれまでの暫定措置いたしまして、本年の十月一日から内閣総理大臣の所轄の下に、臨時人事委員会を置くことといたしております。この委員会は委員長及び委員二名を以て組織せられ、この法律の施行に必要な範囲で人事行政一般に関する調査、その他本法実施の準備の事務を掌り、明治二年七月一日からこの法律に定める人事院の職權を行うものとされておるのであります。

尙一言御説明を申上げたいのは、新制度に切替えの際の現職者の措置であります。人事院の指定する日に、その指定する官職に在任する者は、この法律に基づいてその官職に就いたものとみなされるのであります。別に特別の試験、選考等の手続を要さないのです。ただ人事院の指定する日における各廳の局長、次長等、特定の上級の官職に在任する者は、この際臨時的に職員に任用されたものとみなされました。これは、これらのものについては少しも早く新制度へ

よる人事の更新がなされんことを期しておるわけであります。以上長くなりましたが、公務員法案につきまして、

○小川友三君 本案の第一章第二條につきましてお伺いいたします。國家公務員、これに書いてある特別職といふのですが、これに國會議員を含まないことを明記してあるのですが、こうしますと國会議員に影響を及ぼさうから、因爲

臣もあり、政務次官もあると思ひます  
が、この場合は國會議員を辞職したも  
のと見なすとか、國会議員でないもの  
とみなしてこうした立法をしたかとい  
うことをお伺いするのであります。そ  
れから第二條の十六に大使及び公使と  
いうことが書いてありますから、總領事、  
領事はこの中に含まれないかというと  
をお伺いいたします。それから十八の  
國家職員ですが、この中には各委員会  
の専門委員も含まれておると思います  
が、この点をお伺いいたします。これ

から第五條に「政党の役員であつた者又は任命の日以前一年間」とあります  
が、これは政党員を信用していないためにこうしたものを見たか。これを訂正する意思があるかないかということをお伺いいたします。  
○政府委員(前田克己君) 最初の御質問でありまするが、國家公務員という言葉の定義だけから申しますれば、廣くは國会議員が含まれることになると思うのであります。ただこの法律は只今御説明いたしました通り、職階制とすることを基準にいたしまして、且つ人事院において人事行政の統轄に当らしめるということを主眼として、これ

に適当に職員を法律適用の対象としたとしておるのであります。従つて國會議員といふものは全然この目的になるべ

き性質のものであります。それで、外をいたしました次第であります。ところが御質問のように國會議員が國務大臣、或いは官房長官等に就任いたす場合もあるのであります。これら政務官は第二條におきまして、やはり特別職といたしまして、法律の適用から結局除外をされておるのであります。従つて、今御心配の方、辛庄へいらっしゃる

問題は起きて來ないわけであります。次に外交官についてお尋ねであります。が、これは大使、公使を特別職といたしましたのは、この任命につきましては外國のアグレマンを必要といたしまして、又その職務内容も、これは國を代表いたしまして、外國に使いとするというような非常に特殊な地位を持つております。これを任命いたしまする時も、必ずしも外交官として下から上つた人を任命するばかりでなく、廣く國内全般に國家を代表するに適當な人を

登用する等というようなことが必要のないに特別職といったとしておるのであります。總領事、領事は、これは純然たる外務省の事務官吏でありまして、大使、公使とは余程趣が違つておるのであります。従つてこれにつきましては一般の外交官とはその職務の特殊性に鑑みまして、多少の特別規定は附則の方で設けられると思うのであります。特別職とはいしておらないのであります。次に國会職員はお尋ねの如く廣く専門調査員等も含むものであります。それから第五條の政黨の問題であります。これは先程御説明いたしましたように人事官というものは極めて嚴正な

人事に関する行政に当るべきものであ  
りまして、従つて極めて抽象的な立場  
にあることを必要とせらるるものであ

ります。この意味におきまして余り政黨の色が濃く着くことは支障があると思われますので、政黨の役員になる程深入りをした方は遠慮をして頂くという規定であります。別に政黨を嫌つたわけでもない。或いは不信任といたしたわけでもないのであります。政黨員であることは少しも差支がない

○小川友三君 関験してちょっと簡単であります。大使の中で、特命全権大使、特命全権公使というのはこの中に含みますか。

○政府委員(前田克己君) 含まれます。

○吉川末次郎君 いろいろ審議が進んで行くに従つてお尋ねしたいことが起つて来るかと思いますが、先ず二三点について御答弁が願いたいと思います。國務大臣の御答弁が願えれば大変です。

結構でありますか、第一は常任委員長会議がありまして途中から加わりましたので、或いはお話をあつたかも知れませんが、ここに頂いておりますところの資料といたしましては、官吏關係法令の抜萃と職階制度の説明という資料だけを頂いておるのであります。まだ十分見見たとしておりませんが、アメリカの職階制度でありますか、それについてのことが概略書いてあるようですが、大体アメリカのこうした行政廳の人事制度によつて専らお作りになつたものであるかどうか、或いは、こういう公務員の人事行政に關する他國の制度等について尙同様に参

考にする必要はないかどうか。又どういう資料があれば、十分にこれ以外に一つ頂きたいということをお尋ねする

と同時に、御要求申す次第であります。  
第一番目にお尋ねいたしたいことは、これは特に國務相の御答弁が願いたいと思うのであります。すつとこの法要を拜見いたしましたところ、アメリカの考え方をいろいろ根抵においておられたのだらうと思うのであります。

が、米国のハーリング・アドミニストレーションにおける人事行政についての概念であります。いわゆる政党の排撃、アメリカの言葉で申しますと、スボイル・システム、官吏の中に政党員が入つて来て、こうして公務員の地位を政党員が占めるということ、即ちスボイル・システム、日本では文官分権化制度などと翻訳いたしておりますが、これを極力排斥して、こうしてやが、これで、メリット・システムというのであります。つまり、アメリカの言葉でメリット・システムというのであります。つまり、政党の排撃というような概念が非常に

強くこの法案に現われておると思うのであります。これは一應了解できるのであります。併しながらそれが行過ぎておるような、囚われた觀念に陥つていやしないかというようなことが非常に危惧されるのであります。貿易國務相よく御承知でありますように、今日は日本の政治的な変革期であります。日本の民主革命といわれておるところの時機なのでありますから、えうした新憲法を中心とするところの民主革命の精神というものが、パブリック・アドミニストレーションの末端にまで十分に行き渡るようにならなければならぬと思うのであります。その点は現

障を防ぐと共に、同時にこれらの地位のものについては少しも早く新制度に

人事院において人事行政の統轄に当たる  
しめるということを主眼として、これ  
す。これは先程御説明いたしましたよ  
うに人事官というものは極めて厳正な

或いはこういう公務員の人事行政に関する他國の制度等について尙同様に参考

十分に行き届るようにしなければならないと思うのであります。その点は現

在のアメリカなどと、今日政治の革命的な変革期にありまするところの日本におけるところの人事行政の考え方といふものとは、非常に變つていなければならぬのじやないかと思うのであります。ここには一般職と特別職といふことを掲げられておりますが、ここに掲げられておりますものは、從來とも政務官として取扱われて來たところのものが中心になつておると思うのであります。これが閑僚の一人になつていらつしやいます現内閣が行いまして、例えば薗藤國務相が閑僚の一人になつた人事行政、労働省の婦人及び少年局の局長に山川菊美女史を起用したというようなことは、世間からも、今日片山内閣の人事行政として極めて評判がいいのであります。私も亦非常にいい人事行政であると考えるのであります。が、そうした局長は除外されておるのでありまするから、山川菊美女史の任用の如きはできないことになりますが、併し私は現内閣の政治的な立場からいたしまして、又現在の日本の政治の客觀的な情勢からいたしまして、ああした人が労働省の主幹部に採用されるというようなことは私は非常に必要なことじやないかと思うのであります。それは政党といふものに対するところの中立的な立場にありまする、昔からの官僚といふようなものがその職につきますよりも、私は今日の日本の政治的変革の目的を達成するという上において必要なことじやないかと思ふ。同様なことが行政の各部面において私は人事行政上考慮されて行かなればならぬと思うのであります。この法案は余りに日本と、実情の今日異なつておりまするところの、平常的な、

ノーマルな状態にありますアメリカの政治事情等を模倣するということに余りに急であるような感がいたしますが、そうしたことに対する私の考え方に対する一つ齊藤國務相の御答弁を願いたいと思うのであります。それからちよつとしたことでありますが、第五條に、「人事官は、人格が高潔で、『云々』という言葉がありますが、これはどうも日本の法律の文言といたしましては、私の浅学を以ていたしますると極めて新しい言葉の御表現であるように考へるのであります。何かこういうような法律上の前例が、ひとり日本のみならず、外國においてもあるのであるかどうか、総理大臣の任命につきましても、或は國會議員が選舉されること等につきましても、特にその人間が、人格が高潔で、というような言葉は、法律的に表われておらんようにも思ひりますが、成るほど人事院の人事官が人格が高潔でなければならぬことは当然であります。特にすると外の公務員はいかにも人格が高潔であるということを條件としないような感じがするのであります。特にこういう文言をお入れになつた御精神は分りますが、もう少し法律的な建前から一つ御答弁が願いたいと思うのであります。

尙それに奥騒ぎいたしまして、新聞の報道いたしておりますところによりますと、この法律は議会を通じたましても、実施されるのは大分後になるのであります。昭和二十三年七月一日から二年以内にといつてゐることは御説明の通りであります。それまでは人事委員会というものによつて、この事務を御運行になるような法

案になつておると思います。ところが時事新報であつたと思ひますが、その一時的な人事院に移るまでの人事委員会の主臘幹部といたしまして、名を挙げて書いております。それが殆んど決定事項であるかのように時事新報は報道いたしておりましたが、それは今日行政調査部に勤いていらっしゃるというように聞いております。部長が何かの職に在る前の貴族院議員であった、慶應義塾の憲法の先生であつたと聞いておりますが、淺井清氏が任命されたと書いてありました。もう一人書いてありましたが、その一人は昔から実業界におけるところの、能率の研究をしていらっしゃいます能率屋さんの上野陽一氏がなられるようなことが報道せられておりましたが、或いはこれは新聞の誤報と固より思ひます。が、そういうような御腹案があるのであるかどうか。又傳えられておるところの浅井清氏や能率研究家の上野陽一氏等が、その所要されておるところの第五條の人格高潔の士であるといふうふうにそのエキサンブルとして我々が考えていいのであるかどうかということについて先ずお答を願いたい。

委員が当りまして、内外の制度について熱心に研究を続けておるのであります。この公務員法も実を申しますといふと、その委員の方々も大変研究と努力とによつてこれができたのであります。それが原案と相成つておるのであります。

終戦以來日本の諸般の組織についていろいろの改革が行われまして、その改革の中には、外國の制度が入つておられます。併しながら外國と日本とは御承知の通りに國家組織の根本からして違いまするので、その制度をばそのまま日本に持つて来るということは、これは甚だ不適当でありますからして、この間をよく調整いたしまするがために、お互ひに相当に苦心をしておるようなのが今日の現状でございまして、この公務員法もさういうような点からして、大分米國の職階制なるものが混つておりますことを御承知おきを願いたいのです。

それからしてアメリカでは御承知の通り長いあいだスポイル・システムの排除に行政部がよほど改革に骨折たということも書物において見たのでありますするが、近頃はこれが職階制といふものが発達いたしまして、その弊害も段々と氣をつけておるよう思つておりますが、この公務員法も主としてこの職階制度を基本といたしまして、官界の宿弊を一掃したいという建前になつておるのであります。

それからして政党員と公務員との關係でありまするが、この法律におきましても政党員は公務員になつてはいけないということは書いておりません。確かに政党の役員はいかんということは現れておると思いますが、政党員で

も公務員になれるのでありますて、御指摘になりました労働省の局長でありますとか、こういう方が、労働問題について多年の経験者でありまするからして、公務員となつてその事項を掌握せられるということは、これは官界のためによほど喜ぶべきことであると思ひます。

その外詳しいことは前田政府委員からお答えすることにいたします。私大体のことしか存じておりませんからして、この法文の内容に關することは政府委員よりお答えすることにいたします。私は思いつきましたことだけをお答えをいたします。

○政府委員(前田克己君) 今大臣の答弁に漏れましたところだけ補足して申上げます。法案を作りますに際しましては、アメリカの資料ばかりではなく、その外英國或いは昔のドイツ等の資料も研究をいたしたのであります。いろ／＼断片的のものがあり、或いは非常に浩瀚なものがありまして、直ぐ今お手許に参考資料として差し出すまゝな形には整理されておりません。

それから第五條の人格高潔云々の字句についてのお尋ねでございまするが、これは特別の意味は持つておりません。この法律全体を通じまして同様の御疑問の出るよう字句が、或いは恩給のところ、服務のところにもあると思うのであります。法律的な特別な意味は持つておりません。

それから臨時人事委員会の候補者のことにつきまして、一部新聞紙に報道がございました。これは只今の法案の趣旨によりまして、政府におきまして賃重選考中でありますて、未だ決定に至つております。ただ新聞紙に傳え





來の目的からも遠くなると、どうよくな  
矛盾した面が見られるのであります  
が、こういふ点について果してこの労  
働組合法とこの國家公務員法といふも  
のをどのよきな関聯において今後これ  
を考えて行くべきかという点、こういふ  
う点についてお聞きしたいと思うので  
あります。

更に今日一番大きな問題になつておりますのは、この公務員、詰り官吏一人々々の生活権の問題なのであります。が、この生活権を確立するところの規定というものが、本法案では非常に抽象的であり、微弱であるといふところから、現在においては非常に問題が発生しておる。官僚のいろいろな演職の問題とか、それから自分の職場を利用して権益を漁るというような問題が発生しておるのであります。これままで、この法案の裏附けとしての、当然この生活権の確立というのが強調されなければならぬとと思うのであります。これなくしては、この法条も恐らく虚文になつてしまつて、そういうことがはつきり考えられるのであります。この点についての当局の意向をもつとはつきり明確に指示して、ここで説明して貰いたいと思います。

第四番に行きました。これは現在百僚機構の中で、やはり大きな欠点の一  
つとして、挙げられておりますのは、  
このセクションナリズムであります。繩  
張り争といふものが現に今日あります  
す。殊に、今回の水害によつて櫻堤の  
決壊というような問題の如きは、最も  
端的な官僚機構の見本的な現われであ  
りまして、こういうものに対して現状  
のままで、これが推移して行つたなら  
ば、依然として官僚制度の弊害は抜く

ことのできない段階にあると思つたのであります。これについてこの公務員法は如何なる具体的な措置を取り、どうしてこれを解決せんと努力しておるかという点について、「これははつきりした一つの見通しを指示して貰いたい」と思うのであります。このような点につき考慮が十分になされない限り、この公務員法は官僚の病弊<sup>ビヨウ</sup>、最も障害とするところを完全にこれを一擲するといふような面がなければ、絶対に日本の公務員の改革といふものはできないと思う節があるのでありますから、この点について特にはつきりした御答弁が願いたいと思うのであります。

更にもう一項でありますが、人事官が問題であります。この人事官が三

人でも、學歴のない人でも、等しく試験に應ずるということになつておりますからして、これまでのような弊害はないと思いますと同時に、民主的と申しましたところが、試験も何もせしめて、勝手に任命するということも、これにも相当の弊害がありますので、いずれの民主國におきましては、公務員を採用するにつきましては、これ相当な試験があるのですからして、これらの試験につきましては、各方面からいろいろな非難もあると思うのでありますからして、この非難に鑑みまして、この法律はこれらの非難に値するものは排斥して、極めて民主的な方法によつて試験制度を改めるとこうことによつて、これより

以外にどうも民主的に公務員を選定するという方法はないように考えておるのであります。それからして労働組合法との関係につきましてお尋ねがありましたが、本法と労働組合法との間には、実は何らの関係がありません。労働組合法は労働組合法の規定によつて施行せられるのでありますよし、本法は本法の目的によつて施行せられるのであります、直接には何らの関係はないと思ひます。それからしてこういうふうな法律を挙えるも生活権の裏付けがなければ駄目じゃないか、併しながらこういうことはこの法律以外において一般の政治問題でありまして、この法律はここまででは関係はしておらんのであります。

方に要を練つておりますからして、これがどういうふうな形となつて現わ  
れて来るかはまだ分りませんけれども、この点は極めて御同感であります。  
人事官三人ということについてお話をありましたが、これは他の政府委  
員からお答えを申上げさせます。

○政府委員(前田克己君) 二では最も  
後の人事官の数の点について私の所見  
を述べます。これは結局人事官会議  
というものを設けるのであります  
が、併しやる仕事は普通の官廳におき  
まする執行事務でありますて、これは  
余り多くなりますると、議決の手続等  
にも非常に時間がかかりますし、又  
各人の責任の自覚という点から  
申しましても、必ずしもよい結果が得  
られないのではないかと思うのであり  
ます。これから又先程御質問のありました  
ように、人数が多くなりまする程、  
法律に決めた趣旨の適格性を備えた方  
の選考に非常に困難でありまするの  
で、これらの点も考慮に入れまして三  
人と決めました次第であります。

○岩間正男君 私の質問の中を、少し  
不明確なところがあつたと思うのであ  
りますが、労働組合法との関係ととい  
て労働組合を形成したこの公務員の既  
得権と、この公務員法はどういうよ  
うな関係を持つかという点に質問を改  
めたいと思います。

○政府委員(前田克己君) まだ御質問  
とピントが合わないかも知れません  
が、結局この法案には公務員に関する  
特別法でありますから、この法案で  
何か規定を設けますれば、それが労働  
法や労働関係調整法の特別法になるわ

けでありますするが、この法案は御覽の通りこの点については何も規定を設けておりません。従つて公務員の團結権、或いは争議権等に関する他の法律による制限、或いは権利というものは何ら変更がないわけであります。

それから賃々問題になることでありまするが、現在職員組合というものが國体協約によりまして、或る程度各官廳等の人事権に關與しておる場合がありますのであります。これは現在といえども、法令によつて別にこういうことが認められておるわけではなく、ただ法令によつて與えられておりまする任免権の裁量内の事項としてそういうことが規定されておるのであります。従つてこの点は本法案に移りましても同様でありまして、こういう事柄を法令上認めるということにつきましては、必ずしも適当ではないと思うのでありますて、ただ實際問題としてそれをどう扱つて行くかということは、本法施行後の取扱い、運営の問題として、將來の研究問題になるわけでござります。

の三事で、これが推移して行くがなれば、依然として官僚制度の弊害は抜く

は、そのような学歴の如きものはすぐ  
かり止めまして、如何なる学歴のある

してもセクションализムを排斥して、すべての行政事務を一元化するという

何か規定を設ければ、それが労働法や労働関係調整法の特別法になるわ

ということは皆認めておるわけです  
が、それについて、アメリカでは政党

の力が発達して、政党政治が発達して、部分的に発達し過ぎたようなところがある。官吏が政党の力に押されて困るような点がある。それを政党の大き過ぎる力から官吏及び官吏の仕事を守らうというところにアメリカでのこの法律の意義があるわけです。そういうことが今説明されたわけですね。日本ではそれが逆であるといふことも認められておるわけで、ここでアメリカでは、いわば大きづばに言つてしまえば、政黨の力をもう少し抑える。ところが日本では官僚の力を抑えなければならん。官僚の今までの組織を根本的に破壊して、國民の公儀としての公務員の性格を新しくつくりつて行かなければならん。こういうときに、官僚と言つては言葉が妥当でないかも知れませんが、つまり官僚を守るためにアメリカ方式を、官僚の力を根本的に破壊して新しい公儀方式を作つて行くための日本に持つて来るということは、現在でさえすでに非常に大きい又悪く大きい日本の官僚の力を一層強め、一層法制的に固定化するということにしかならん。そういう点についての吉川委員の質問だつたと思うのです。ところがこれについて齋藤大臣は、見解の相違だと答えられたと思いますが、見解の相違と云ふことは、これは誰にもあることだから仕方がないけれども、認めるべき官僚、認めなければならん日本の官僚、その意を守るために法律を作り上げることでどうして目的を達せられると思うのか。この点については見解を一致させて置かないと、この全法系を審議するのに、一口に言えば、話にならんと考えるわけです。この点ですでに見解の相違があるのか、つまり我々

は日本におけるよくない官僚の長年、これは大臣がつき、明治以来多年の傳統とか、舊來の傳統を一擲しなければならんとか、新憲法の精神に則るとかいうふうに、最初この法案ができるる説明があつたわけですが、政府ではこれを認められておるわけでありますね。その力を根本的に弱めて改める。ここへ強めるのがよいということであると、我々は、強める方を持つて来てはいけない、弱める方式、政党的力をもつと伸ばす方式をここへ繰り込まなければならん。この点ですでに根本的な喰い違いがあつて、こうしてこれは單に見解の相違であるということでこれがバスするものであるならば、これは甚だ問題に立ち入ることすらもすでに遮断されてしまうということになると思ひますので、この点では政府側も我々も根本的には一致した見解に到達したい、こう思つわけです。

おつたからして、二のアメリカの思想を真似て作つたところのこの法案は、やはり徹徹尾尾の思想の下においてできておるものであるうと、こう解釈せられるというと、我々の解釈と大分違うのであります。この法案を審議せられるに当りますては、やはりこの法案自体について、この法案によつて目的を達することができるかできないかという点について主力を注がれて、この不備なる点はどこまでも御訂正を願いたいと思うのであります。

○中野重治君 それでアメリカの法律の影響を受けるとしても、これは我々は日本の問題を解決するために参考にするのだと、決して翻訳を我々がここで議論をするのではないということははつきりしたと思います。この点で見解はほぼ一致したと私も思いますが、それならば、二の実際の條文がどうなつておるかということについて今度は細かい質問をしたいのですが、人事院の問題がこの法案の中核であるということも、これは認められておるわけですが、これは委員長の方からもお話をあつた通り、人事院がこの法案の中核であるからして、従つて決算委員会での問題を取扱うということにもなるわけで、これも誰にも皆認ひられておると思ひますけれども、この人事院の構成について、これが内閣總理大臣の方的な任命が行われるような、二ういう仕組になつておること、それがどうして官僚機構の過存のために役立たないで、却つて官僚の民主化のために役立つという説明、これをお聞きしたい。

それから問題は沢山出一おるようでありますか、人事院規則というものが出ておりますか、この人事院規則とい

うものはないのであるかということをお聞きしたい。法律でもなければ政令でもないという形になつておりますが、そういうのを作ることが憲法の精神を活かすのにマッチしておるかどうか。これからも、法律でもなく政令でもないこの人事院規則というものが強い力、これから廣い範囲の力をを持つておるということになつております。これですから尚更、そういうのを作りうることが憲法の精神に違反しないかどうか、これから人事院規則というものが、これによりますと、勿論この法案がこのままさらゝ通れば、人事院に白紙委任されるということになるのですが、要するに人事院が総理大臣の一方的任命によつてできるよう構成されるようになつていて、この人事院が自分だけで人事院規則を作るといふのは廣範且つ強力な作用を及ぼし、こうしてその人事院がこの法案の中核であるということは万人が認めとおる。こういうことは果して日本の官吏の全仕組を國民の公僕にするために新しく法案を出す際の行政上の二の中枢になる人事院というものを民主的なものとして説明するのに妥当であるかどうか、これをお聞きしたいと思ひます。

は十分この趣旨を達することができると思ひます。申すまでもなく両院は國民の代表機關でありますからして、両院のやつたことは即ち國民のやつたことになるのでありますから、これ以上に國民が直接に人事官の任命について口を入れるということになりますると、これはもう人民の直接政治になるのであります。間接政治である立憲政治とは相容れん思想であると思ひます。國会が承諾するといふ事によつて民主的な任命であるという理論が十分に達成せられるところ私は考へております。他の人事院の規則につきましては、これは政府委員からお答えいたさせます。

決まりますする内容はかなり技術的なものがありますから、これを法律で釣り立てるに規定してしまうにも適しない事項は非常に多いのでありますまして、或る程度人事院規則に委せることも已むを得ないと思つてあります。ただこの場合、普通でありますれば、法律の施行は政令によるというわけでありまするが、この点は人事院は総理大臣の所轄にはありますけれども、業務の性質上、或る程度独立的な地位を有せしめる必要があるのでありますて、その意味におきまして、人事院に委せるということで人事院規則を作らしておるのでありますて、人事院の構成者が選任よろしきを得まするならば、こいつ専門家を集めました人に委せる方が規則の中立性を確保するというような上から行きましても適當であるとこう考える次第であります。

○委員長(下條康麿君) まだ御質問があろうと思いますが……。

○原虎一君 この程度で散会を希望いたします。

○委員長(下條康麿君) 本日はこの程度で散会いたします。明日は午後一時半から開きますからどうぞ……。

午後四時十五分散会

出席者は左の通り。

決算委員

委員長  
理事

下條 康麿君  
山下 義信君

太田 敏兄君  
中川 幸平君

委員

岩崎正三郎君  
吉川末次郎君  
北村 一男君  
中川 幸平君

労働委員  
委員長  
委員  
理事  
事員

原 虎一君  
堀 未治君  
千田 正君  
小野 友三君  
鈴木 恵一君  
山崎 信君  
赤松 常子君  
天田 勝正君  
平岡 市三君  
紅露 みづ君  
奥 むめお君  
竹下 豊次君  
鶴井 伊介君  
中野 重治君  
岩間 正男君

國務大臣  
國務大臣

齊藤 隆夫君  
前田 克巳君  
淺井 清君

政府委員  
(行政調査部事務官)  
(行政調査部公務員部長)  
決算・労働連合委員会  
会議録第一號正誤

貞段行誤 正

三一三 ○田方達君 ○中川幸平君

四二七 田方さん 中川さん